

LOS ANDES.

Guayaquil, Marzo 12 de 1889

REVISTA DEL CONTINENTE AMERICANO,

POR

DON EMILIO CASTELAR.

(Continuación.)

¿Quién puede olvidar a Lesseps? Hará dos años que me visitó en París. Yo habitaba, como todo el mundo lo sabe, la casa de un amado amigo mío, a las puertas del Bosque de Bolonia. Muy demofiana, un domingo, en aquella soledad y en aquel silencio de súbito se oyó un tropel de caballos a la puerta, como si nos asediase cualquier escuadrón. Nos asomamos a las ventanas y vimos una lucida esbalgata. Componíanla muy airoso jinetes, que montaban, no a la manera británica, no, a la manera española. Eran los caballeros Lesseps i sus hijos. Con solo ver al descubridor, vese a primera vista en él un hijo de las costas mediterráneas, de las costas que dieron a Marco Polo su atrevimiento i a Cristóbal Colón su genio. Hai algo en su ingenio de Marsella, colonia mercantil que fundaron los antiguos griegos, i algo en su complexión de Barcelona, de esa ciudad que llevó sus naves desde Mallorca a Sicilia, desde Sicilia a Constantinopla i Atenas, nutriendose con la luz de su alma las espléndidas estelas de sus mares. Marsella por su padre, catalán por su madre, reúne a la vivacidad e *impromptu* de los marseleses la reflexión i el cálculo de los catalanes. Con estos prestigios de su nacimiento, súmase los prestigios de su educación prodigiosa en los palacios orientales, al amor de las pirámides antiguas, entre las ruinas de los templos que han consumido tantas razas i han exhalado tantas ideas, donde parecen los milagros como los fenómenos de cada día, i como cosa natural de suyo lo sobrenatural i lo maravilloso. Habla con su lengua propia el griego moderno i el árabe antiguo; el catalán como si aun estuviera en Barcelona; el castellano, como si aun estuviera en Madrid; i sobre todo, esa jerga franca de nuestros marinos del Mediodía, que oís en todos nuestros puertos, i que parece como la madre de un idioma internacional futuro. Escuchándole imagínase escuchar un San German; solo que, así como éste asistiera a todos los tiempos de nuestros historiadores en burlas i en mentirijillas. Lesseps asiste de veras a todos los espacios de nuestro planeta. Su edad es ya muy avanzada, pero su cuerpo todavía está erguido. En su frente resplandece una inteligencia intuitiva de primer orden, i en su entreciejo se ocultan la tenacidad i la perfidia sin desmayos ni perplejidades. El mirar es profundo; los ojos avizores i negros.

Blanca su cabeza i blanco su bigote, hacen resaltar más todavía la tez bronceada por los atezos que ha puesto en ella el sol de los desiertos. Viene ro incansable, pasmoso publicista, poeta verdadero, abun-

dante orador, se ha inclinado como los cortesanos i se ha erguido como los tribunales. Ha disimulado en los consejos de los reyes como un florentino, i ha gritado en las asambleas de los pueblos como un demagogo. Con estas dobles aptitudes, hase llevado en pos de sí a los creyentes con sus transportes místicos, i a los comerciantes con sus cálculos mercantiles, desjumbrándoles a los espejismos de su poesía i atrayéndolos tras las operaciones de sus matemáticas. Por tal modo ha destruido el obstáculo que separaba las aguas del mar Rojo i las aguas del mar Mediterráneo. En la vista del Sinai sobre, los desiertos de las peregrinaciones israelitas, allí donde vencieron los esclavos i se ahogaron en el abismo los Faraones, ha puesto empeño tenaz en mostrar la virtud por excelencia creadora, la virtud santa de su fé viva en la grandeza de su obra, virtud con la cual movió los montes i ablandó las piedras. Héle oído yo hablar de los paisajes de Oriente, con la poesía de Lamartine i de los resultados del Canal con la sencillez matemática de Cobden. Envidiárame, de seguro, el incomparable narrador Dumas, el muer to inmortal, si pudiera escucharle, refiriendo su embajada en Madrid junto a Narváez, i las aventuras del príncipe Jerónimo Napoleón, en mal hora designado por su primo para representar los crepúsculos del Imperio bonapartista en la villa inmortal del Dos de Mayo, digna capitalidad del pueblo que sostuvo el combate inolvidable por su independencia.

La crónica de sus relaciones con el virrey Mahomed Said, se parece a los cuentos de *Las mil i una Noches*, a las consecuencias más o menos históricas en la Biblia i del Korán, mezcladas con las fabulas indias de Bilpay. Todo en semejante relato sabe a oriental. Nada más curioso que Mahomed corriendo a toda máquina por un ferrocarril no bien cimentado, como alma que se lleva el demonio, por huir a Lesseps i sus fascinaciones, temeroso de indisponerse con el embajador de Inglaterra i enajenarse el sultán de Constantinopla. Nada más gracioso que la obsrvación del inmediato sucesor al virrey, cuando le dice como en aquellas marchas de un desenfreno vertiginosísimo, corrían peligros muy superiores a los corridos de hablar con Lesseps. Cuán asiático el consejo de ministros donde truena el virrey contra todo proyecto de canal, i en coro con S. A., los ministros a una, excepto cierto gobernador de Alejandria, quien, más avizor, comprende como aquellas palabras aminoran actos con ellas contradictorios i a ellas opuestos. Cuanta donosura en el encargo recibido por Lesseps de su protector disponiendo que le compre una carroza en París, con asientos muy muelles en el testero para una persona, i muy molestos en el vidrio para las personas de los cortesanos i aduladores. ¡Qué características

estas advertencias por Said a Lesseps dirigidas: "Cuando vengas a palacio i me veas el bastón que tú me has regalado, líbrame del canal; cuando no lleve tal bastón, nunca me hables, por interés i por prisa que tengas!" Se ve muy de bulto el Oriente, cuando se ve al inmortal innovador que lo acercará por modo tan admirable a nuestro alcance, convirtiéndose sus mares inmensos en la prolongación de nuestro interior mediterráneo.

Exterior.

NOTICIAS DE EUROPA I AMERICA.

París, Febrero 20.—La crisis ministerial se prolonga; aun no se puede constiturar su desahuce. En las circunstancias actuales, la formación de un nuevo gabinete presenta muy serias dificultades.

Dos mil cincuenta operarios han sido separados de las faenas del canal interoceánico de Panamá.

París, 21.—El Presidente de la República ha ofrecido el cargo de organizar un nuevo gabinete a M. de Freycinet que ha pedido un corto plazo para consultar a sus amigos políticos.

Bruselas, 21.—Se dice en ésta que lord Lytton, embajador británico en París, ha comunicado a lord Salisbury que Boulanger se opondría a una guerra con Alemania, pero que tratará de provocar a la Inglaterra cuando llegas al poder.

Zanzibar, 21.—El Sultán ha prohibido todo comercio de importación i exportación de armas i municiones en Zanzibar i Pemba.

El consul británico encarga a los súbditos ingleses, bajo pena de una fuerte multa, que obedezcan las ordenes del Sultán.

Todavía están presos los misioneros alemanes capturados últimamente por los insurgentes.

Ha llegado a Zanzibar la avanzada de la expedición Wassmann que viene a recorrer a Emin Bey.

Londres, 22.—Hoi tuvo lugar la apertura del parlamento inglés. El mensaje real anuncia que se presentará un proyecto de defensa de las costas.

París 22.—Todas las tentativas para organizar un gabinete habia fallado. La situación incierta de la política comenzaba a producir agitacion alarmante, cuando hoi, por fin se formó el gabinete quedando constituido de esta manera.

Tirard, Ministro de comercio i Presidente del consejo.

Constant, del interior.

Rouvier, de finanzas.

Thyraud, de justicia.

Faucher, de instrucción.

Freycinet, de obras públicas.

Jaures, de marina.

Joés, Guot, de guerra.

Faye, de agricultura.

Aun no se ha designado el Ministro de relaciones exteriores.

Vienna, 22.—Los diputados de Rumania han vuelto a acusar judicialmente al Ministro Británico.

Roma Marzo 3.—Ayer por haber sido el 79 aniversario del natalicio del Papa, éste dio audiencia a un número de cardenales i dijo que, en la posición actual del Papado, no le era posible llenar sus deberes como Jefe de la Iglesia. Se dijo de la demora sufrida por los obispos italianos para conseguir las tesorcerías reales, i dijo que se criticaban los nombramientos hechos por él. El Papa gozaba de buena salud i habló con vigor.

París, 4.—Boulanger dió hoi una recepción a los miembros de la comision de Revision i a la liga de patriotas. Denunció a Tirard por haber atacado a esta institucion que según Boulanger, era una falanga de valientes, que habia servido mucho a la patria, i habia

despertado el sentimiento de la dignidad nacional.

ALEMANIA.

EL EMPERADOR OULIERMO I LA ALZANCIA LORENA.

A juzgar por las noticias particulares recibidas en París, Parecia confirmarse que el Emperador Guillermo emprenderá en breve un viaje a la Alzancia Lorena, recorriendo aquellas provincias, donde, según los alemanes, están dando gran resultado los trabajos de garrnición.

El viaje del soberano tiene, según se decía, por principal objeto recibir demostraciones de adhesion por partes de aquellos habitantes; pero la prensa francesa confia que aprovecharán esta circunstancia para probar con el espíritu de protesta.

RECIO TEBLOR EN IQUIQUE.

Iquique, Febrero 18 de 1889.

Al Editor del Mercurio:

Anoche largo i ruidoso temblor. Duró un minuto i puso en alarma a la población, haciendo temer una salida de mar.

Mucha jente de los suburbios durmió fuera de sus habitaciones. Oscilacion de Oriente a Poniente.

GUATEMALA.

TEMBLOROS.

El sucedido el Domingo 30 de Diciembre, a las cuatro i veintin minutos de la madrugada, estuvo a punto de ocasionar una ruina general. Si dura unos pocos segundos más, las principales ciudades de Costa-Rica estarían hoy en escombros; pero, por dicha, la duración del terremoto no fué tan larga, que produjera semejante catástrofe. Sin embargo, los perjuicios son considerables. Muchas familias han perdido sus casas, i la mayor parte de las demás, han quedado bastante maledadas.

En esta ciudad varios edificios públicos se encuentran en muy mal estado.

El pórtico de la catedral i las torrecillas, están de tal manera deterioradas, que no admiten refacción. Una parte del techo hacia el occidente, se hundió al recibir el peso de la torrecilla central de la fachada. El reloj i el órgano muy perjudicados. En lo general la iglesia ha quedado en tan mal estado, que no es posible sirva sino construyéndola de nuevo.

Del Palacio Nacional, la parte que ha sido más perjudicada, es el salón de sesiones. Se cree que habrá que destruirlo.

La iglesia de la Merced i el Carmen, han sufrido poco.

El Mercado se encuentra en muy mal estado, principalmente la parte Sur de doble piso, dedicado a las oficinas de la Gobernación.

El nuevo edificio del Banco de la Union ha recibido también bastantes perjuicios.

Se cree que la casa de don Salvador Lara habrá que destruirlo, lo mismo que la del Lic; Don Gerardo Castro i varias otras, por el Paso de la Vaca.

En Guatapeque, San Vicente i San Isidro, los perjuicios han sido notables.—Las casas los templos principalmente han sufrido mucho.

—Se considera que son pocas las iglesias que han quedado siquiera en regular estado al Norte de San José.

La provincia de Alajuela ha sufrido bastante, tanto o más que la de San José.—Algunas casas destruidas i la parte en muy mal estado.

En las poblaciones es en donde más perjuicios ocasionó el temblor.—Para que se pueda apreciar todas las pérdidas sufridas, seria necesario el informe de personas que visitaron aquellos lugares.—En otro lugar publicamos la relación de la desgracia sucedida a la familia de Rafael Castro, rela-

ción que nos ha enviado uno de nuestro reporter de Alajuela.

Se comprende, pues, que sin duda por ser en esta provincia, en donde se encuentra el volcán que nos ha producido tanta desgracia sea la que haya sufrido más.

En Heredia, los estragos han sido más considerables. Los templos con los más perjudicados.

En algunas de las pequeñas poblaciones, han caido muchas casas.

En Cartago i el Guacaste no fué tan fuerte el temblor; apenas se sintió sin causar perjuicio alguno.

En fin, según cálculos de personas entendidas, los perjuicios ocasionados con el temblor del 30, importan más de dos millones de pesos.

TELEGRAMAS DE HEREDIA.

Diciembre 31.

Me avisan de Barba, que desde las tres de esta tarde, se nota al Noroeste i cerca del volcán de Poá, que en varios puntos sale humo i lava.

(De un diario de Guatemala.)

CRONICA.

SANTOVAL.—Mañana miércoles 13. Santos Leandro arzobispo, Azavizno obispo, Salomón i Rodrigo mártires, i Eupocina virgen [Tempora].

Jueves 14. Santos Matilda reina, Florentina virgen i el B. Leonardo Quimira i compañeros mártires.

BOMBAS DE GUARDIA.—Mañana miércoles hará la guardia el depósito la compañía «Nueve de Octubre número 11, i el jueves la «Aviles» número 12.

BOTICAS DE TURNO.—Ei la presente semana hacen este servicio las siguientes:

La Botica de la Marina situada en el «Matsón» bajo la Municipalidad; i la Botica de la Salud en la interseccion de las calles «Teatro» i «Colón».

En la sesion que celebró anoche el I. C. acordó lo siguiente:

Habiendo fallecido el día de ayer el señor Don Manuel Galecio, el I. C. Cantonal, en razón de los innumerables beneficios que ha prestado i teniendo en cuenta que siempre ha protegido de un modo desinteresado i patriótico a todos los infortunios i desvalidos de esta localidad, ejerciendo su sesion caritativa no sólo públicamente, sino más aún, en el basto campo de la caridad privada i, considerando además, el apoyo decidido i los servicios que ha prestado a todos los establecimientos de Beneficencia sostenido por el Concejo, a por sociedades particulares acuerda: Reconocer al señor Don Manuel Galecio como benefactor de la ciudad de Guayaquil; que el primer número de la Gaceta Municipal órgano oficial del I. C., consagre su editorial a la memoria de tan desinteresado filántropo, erigiendo sus columnas, en prueba de reconocimiento por tan sensible fallecimiento i que el retrato del señor Galecio, mandado a hacer por el I. C., se coloque en la sala de sesiones de esta corporacion, como manifestacion pública i constante de la gratitud a que se ha hecho acreedor, no sólo de parte del Ayuntamiento; sino del pueblo Guayaquileño; a quien representa la Municipalidad Cantonal.

Esta resolución del I. C. será publicada en todos los periódicos de la localidad; i para el cumplimiento de la parte que ordena colocar en la sala de sesiones el retrato del señor Galecio, se comisiona al señor Presidente, a fin de que a la brevedad posible se lleve a cabo la resolución que el I. C. tiene el deber de cumplir inmediatamente por justicia i gratitud.

Obitio.—El domingo último dejó de existir el respetable Sr. D. Manuel Galecio, despues de una larga

i penosa enfermedad; i el lunes por la mañana fueron trasladados sus despojos mortales, de la casa mortuoria al templo de la Merced; donde despues de tributarle los últimos honores que la iglesia consagra a los que mueren en su seno, fué conducido a su última morada por un selecto i numeroso acompañamiento, compuesto de deudos i amigos.

Enviamos nuestro más sentido pésame a sus deudos i demas miembros de la familia; por la sensible pérdida que acaban de experimentar.

LA PLAZA de "Bolivar," está convertida en un potrero; donde suelen ir a engordar vacas i pollinos, desde las primeras horas de la noche.

¡Que vergüenza! Bueno sería que se hiciera rozar para no oír los propios mal género; que suelen echarnos de cuando en cuando, los extranjeros que visitan nuestras playas.

SALUDAMOS atentamente a nuestro estimable colega "El Jobobado," que ha aparecido otra vez en la arena periodística.

Le deseamos larga i próspera vida. Agradecemos el envío i le devolvemos el canje.

De nuestro colega "El Correo Mercantil," de Bahía, tomamos lo siguiente:

Continuamos temblando.—Siguen haciendose sentir a cada momento los temblores con mayor o menor intensidad. Anteanoche tuvimos entro un poco más fuertes que los demas a las 7.50 p. m., a la 1.1/2, a las 2 i a las 2.1/2 a. m. En la costa del norte, en la punta "Matacaballo" ha habido un levantamiento del terreno a una altura de 12 a 15 metros i desde "Punta Bulena" hasta el Cabo Pasado se han abierto anchas i largas grietas. Los viajeros creen que el levantamiento en "Matacaballo" es igual al que en años pasados estudió el Sr. Dr. Wolf por orden del Gobierno.

Antoche ha habido otro resaca semejante, como a la 1. a. m., i varios levés.

El temblor del 9 de Febrero ha sido más fuerte en todo el norte, tanto en el interior como en la costa, que el del 22 de Enero, que ha sido el más alarmante que aquí se ha sentido, siendo en cambio en el norte de poca intensidad, i el del 2 del presente, a las 10.50 p. m., que aquí fué leve, en Guayana causó la mayor constricción. Esto demuestra claramente que la actual agitación de la tierra no obedece en todos los casos al impulso de un mismo centro volcánico.

Llamamos la atención de nuestros lectores hacia el interesante artículo que sobre este asunto publicamos hoy, debido a la pluma del eminente venezolano Dr. Aristides Rojas.

THESE CABEZAS CON TRES OJOS.—Hallazgo de un reptil.—En el camino de Belgrano, muy próximo al arroyo Maldonado, ha sido encontrado por el sujeto Jacinto Torres, una culebra de tres cabezas que recuerda i aun sobrepasa el endriago de la mitología. Tiene el reptil 37 por 5 centímetros, i la bifurcación de las cabezas se inicia antes de lo que vulgarmente se llama collar. Estas son gruesas i achapaladas, sobresaliendo en sus contornos un ojo en cada una respectivamente, grande i redondo pero sin párpado.

El color de la culebra es oscuro en general con pintas punzadas. No se puede dar fenómeno más original.

Con este hallazgo ya tienen los naturalistas asuntos para sus investigaciones, i los curiosos un nuevo atrayente.

El animalito, cuando el paisano lo tropezó en su camino, estaba moribundo i con una lesión bastante profunda en la cola.

¡Todavía no ha muerto.

Por de pronto ha sido recogido por unos italianos propietarios del almacén que está situado a la altura del camino de las Cañitas.

Instantáneamente que muera, estos señores piensan enforcarla i enviarla como donación al Museo Público.

NUUESTRO COLIBRI está recibiendo serias repeticiones: todo el interior ha sido pintado; el piso, el escenario, los cuartos de los cómicos etc., están completamente refaccionados, i esos últimos con todas las comodidades posibles. Sabemos ya en el exterior: será refaccionada la parte exterior, a la que se le hará una elegante i bonita fachada.

Enviamos un voto de gracia al señor don Francisco García Avilés, por su celo en mantener este edificio en el mejor estado posible.

Inserciones,

DE LA TIERRA A LA LUNA.

Los sueñados de Julio Verne, se están realizando en parte. Aunque por ahora, no nos es posible sentir pis en la Luna, el telescopio se encarga de mostrárnosla a tan corta distancia que se puede ver todo lo que en ella pasa.

El Sun de Nueva York, está publicando la relación de los descubrimientos hechos por Mr. Richard Adams Locke en la Luna, con el famoso telescopio Rossé en el Cabo de Buena Esperanza.

Los trabajos que pasó este eminente sabio i las dificultades que tuvo que vencer para montar el telescopio, son impresionables; ellos dan una idea de la tenacidad de ciertos astrónomos para llevar a cabo sus propósitos.

La primera exposición del sabio es la siguiente, más o menos extractada: «Serían las nueve i media de la noche i la luna habia avanzado como cuatro días de su última liberación, cuando el astrónomo arregló su instrumento para examinarla por su limbo oriental.

«Pagueños grupos de árboles de questa especie es imaginable, se divisaron en el arco de la superficie de la luna hecha visible por el instrumento, pero fué en seguida cuando recibimos recompensados nuestros esfuerzos, al alcanzar a ver a seres animados.

«A la sombra de una selva, en el centro andeado, había varias manadas de cuadrúpedos de color oscuro, con todos los distintivos externos del caballo, aunque en un tamaño menor que cualquiera de las especies del *bos genus* de nuestra historia natural.

«La cola de un cuadrúpedo de esos, es como la de nuestro *bos grunniens*; pero en cuanto a los ornamentos circulares, le giba sobre los hombros i lo largo i felpado del pelo, su semejanza con el animal, que he dicho, es completa.

«Tenia, sin embargo, cierta cosa que en gran manera lo diferenciaba, que es que no hallamos despues, es comun a casi todos los cuadrúpedos las uñas que desmenuamos, el cual es un apéndice carnoso sobre los ojos, que se cruzaba todo el ancho de la frente, pues va de oreja a oreja.

«Este velo vellado, segun distinguimos perfectamente, es a manera de cortina o de velo i se sube o se baja por contracción de la oreja.

«La perspicacia del doctor Herschell no tardó en advertir que ese era un recurso providencial para proteger los ojos de los animales contra los grandes extremos de luz i de oscuridad a que los habitantes del lado ese en la luna, están sujetos periódicamente.

«El animal que en seguida distinguimos, sería en la tierra clasificado como mamífero. Era de color azul oscuro o pómulo oscuro, de tamaño de un macho cabrío, con cabeza i barbas de tal, pero no con un solo cuerno ligeramente salido de la perpendicular. La embra no tenía cuerno ni barbas, pero sí una cola larga. Es animal gregario. Erecentos los abridos desolados de la selva. Rivaliza en elegancia con el antilope, al cual excede tal vez en agilidad, a juzgar por los graciosos corceos que estaba dando a la sazón. Este precioso criatura nos divirtió mucho.

«Explicacion que siguió a éste nos penetró de admiración. Vimos varias perdidas de esas criaturas provistas de alas muy anchas, pero enteramente distintas de las aves. Bajaban del collado hacia la llanura, con movimiento igual i pausado. El doctor Herschell apenas las divisó nos dijo

con entusiasmo: «aquí, caballeros, aquí hay algo que más merece que lo observamos: razón tenía yo para esperar que si habíamos de hallar algo racional, había de ser en esta longitud i habian de ser seres provistos por el Creador, de medios de locomoción extraordinarios.»

«El doctor hizo entonces enubar el lente número D. Con el poder de este lente quedamos como a solo la distancia de media milla. Una de las partidas consistia de doce, otra de nueve i otra de quince individuos todos los cuales, con las alas recogidas i frotadas sobre sus pies, iban caminando. Otra vez hizo el doctor cambiar los lentes. Colocando el H, quedamos como a och yardas; es en entonces lo más que nos fuera posible hacer. Una de las partidas se habia puesto, entre tanto, fuera de nuestro radio de observación, pero las otras dos quedaban, por decirlo así, a nuestra disposición. Los que la componían eran por término medio, de cuatro pies i medio de altura. Estaban cubiertos, menos la cara, la yello coronado, sobrio i lustroso. Tenian alas membranosas i decoradas de pelo, plegadas hacia la espalda. Las cortinas desde los hombros hasta las pantorrillas. Su rostro era amarrillado, más amplio hacia la frente que el del orangután i de más inteligente expresión.

«La boca sobresalía un tanto, pero esto se disminuía con las barbas en el maxilar inferior. Los labios, mas que a los del *simia genus*, eran parecidos a los nuestros. El teniente Drummond observó con referens a lo simétrico de las formas de esos seres, que, sin el apéndice de las alas, lucieran en la cabeza era más como que en el cuerpo i caxero i tupido pero no lanoso, estaba peinado en semicírculo sobre las sienas.

«Los pies no se les veían sino cuando al andar los levantaban alternativamente. Parecían muy delgados i probatamente hacia el talón de fiando como esos individuos iban, nos pareció evidente que estaban desparquetando, i aun, a juzgar por la energía de sus jesticulacion i la acción de sus manos i brazos, debían de estar empujados en muy nutrido debate.

«Siguiendo en camino o paseo, estos individuos llegaron a un espacio de lagna. Unos abrieron las alas i se fueron por encima. Otros las estacionaron sobre el agua i se quedaron ahí.

«Mas adelante de la laguna se alzaba un templo equitriangular construido de una materia resplandeciente como zafiro, regado de puntos de oro. Aunque el espacio que con el lente abarcábamos, era de 50 pies de diámetro el edificio no quedaba en el centro i apenas alcanzamos a ver sus columnas cuadradas, lo menos de 75 pies de alto. Los intercolumnios median, cada uno, como doce pies. Redujimos al punto nuestro magnitud, a fin de abarcar el conjunto de la estructura, i con efecto pudimos ver que era un edificio. El techo parecia de metal amarillo i estaba dividido en compartimientos, que no eran planos triangulares con inclinación al centro, sino divididos en compartimientos, que no eran planos triangulares con inclinación al centro, sino subdivididos i combos i como en agrupación de una masa de llamas violentamente agitadas, procedentes de alguna configuración. El artificio no podía ser más magnífico.

«Por entre las aberturas de estas llamas metálicas se divisaba una esfera también de metal, pero más oscura, a manera de nube color de cobre.

«En cada ángulo del techo había una esfera de menor tamaño que la grande del centro, la que descansaba sobre una especie de cornisa de arquitectura, que nos era completamente desconocida i en todo extremo graciosa.

«Semejaba un rollo a medio abrir, que se iba espojando estridentemente. Las columnas, que eran seis de cada lado, no tenían capital, ni pedestal, ni ornamento. Tampoco habia mas de ellas en el edificio. Estaba una estructura de cerca de cien pies desde el suelo intreso hasta el techo brillante, i se levantaba sobre una eminencia en el costado oriente del valle.

«El tercer océano, *Mare Serenitatis*, cual es una estrordinaria planicie, tiene una serie rota hilera de pilasoc de no más de cinco millas de anchura, que que la ribera oriente con la del sur; i la ribera oeste con la del norte.

«Esta cordillera no se semeja a ninguna de la tierra. Nuestro lente, Ge nos permitió examinarla i hallar

mos lo que no se cree, a saber, que era una sola estacionación... Inmediatamente, en el extremo anterior de un barco, a distancia de media milla, se veían mas a ver varias grupas de seres.

«Constituida, a tal s loes, no más aventajada variedad de la misma raza. Aunque fuessen los habitantes de mas alto órden en ese valle, no eran los únicos. La mayor parte de los domes animales, que en otros puntos habíamos notado, estaban congregados ahí, junto con otros ocho o nueve especies de cuadrúpedos.

«El mas elegante de éstos era un negro coronado con ramosas setas, negras como el ébano. «Era de verlo dando vueltas en torno de los seres medio humanos que nos dejamos hechos mención, haciendo sin el menor esbozo o manifestación de temor...»

Variedades.

LOS PERROS DE LICURGO.

Rogaron una vez a Licurgo que pronunciara un discurso sobre las ventajas de la educación, con el objeto de que el pueblo influenciado por su respetada voz, se dedicara a enseñar a sus hijos, bajo las reglas de buena moral.

Accedió el sabio a ello, más pidió un año de plazo. ¡No improvisaba él en dos minutos arengas que conmovían las masas! Sin embargo, se convino cederle la próroga que deseaba.

Pasado el año, se presentó Licurgo en la plaza pública, donde el pueblo le esperaba ansioso.

Llegó llevando dos perros i dos niños. Sin decir palabra soltó una liebre i en seguida un perro. Este se lanzó sobre el pobre animalito i lo mató devorando sus entrañas aun palpitantes.

Luego dió libertad a la otra liebre i al segundo perro. Mas no hizo el buen can lo que su compañero: sino que se acercó a la liebre, la prodigó mil caricias, i se puso a jugar con ella, como si fuera su mejor amigo.

Entonces Licurgo, volviendose al pueblo le dijo:

«Ha aquí los efectos de la educación a este perro, i enseñándole a que no haga daño a las liebres.—El otro no ha sido educado; por eso no obedece sino a sus instintos brutales.

«Igual al primer perro, el hombre sin educación se dejará arrastrar solo por sus pasiones i devorará a todo lo que se oponga a ellas.—Escoged, pues, i ved quéreis que sean vuestros hijos.»

El pueblo, entusiasmado, llevó a Licurgo en triunfo sobre sus hombros; i desde entonces se dedicó con asiduidad a la educación de sus hijos. Tanto pudo en el aquel ejemplo tan bien presentado.

En efecto, una educación moral refrena las pasiones, reforma las costumbres i hace al malo bueno i al bueno sabio.

El niño es blando como la cera, susceptible de tomar la forma que quiera dársele. No se culpe al hombre malo, si no ha tenido buenos padres i buenos maestros. Culpesa a los que no han querido educarlo!

«Arbol que crece torcido, Jamas su tronco endereza, Pues se hace naturaleza Del vicio con que ha nacido.»

Vosotros, los que tenéis la dicha de recibir una buena educación, aprovechadla... i estimad en lo que vale la moral del episodio de los perros de Licurgo.

LA VIDA.

Cada pulsación del hombre, según científicos, coincide con un nacimiento i con una muerte. Una cuarta parte de los nacidos mueren antes de entrar en la edad de los veros de Licurgo.

entrar en la pubertad (quince años). Así es que según cómputos recientes, la duración media de la vida la constituyen treinta i cinco años.

Hai quien cree que la civilización es la causa de que la vida del hombre se abrevie, siendo todo lo contrario. La población de un país, crece con la cultura i disminuye con la barbarie; los hombres civilizados forman el tipo racional i moral de la especie humana.

La higiene pública i la privada, el clima, la profesión i el estado, ejercen visible influencia en la longevidad humana.

Las zonas templadas son las más favorables a la vida del hombre.

Según las observaciones hechas desde la más remota antigüedad, los casados viven más que los solteros, estando demostrado que el matrimonio multiplica las fuerzas físicas, intelectuales, por decirlo así, la vida, contribuy poderosamente a conservar la salud, la alegría i la belleza.

Según las tablas de Duillar, las probabilidades de la vida son:

A los 10 años, suelen llegar 40, de los nacidos; a 20, 35; a los 30, 28; a los 40, 24; a los 50, 17; a los 60, 15; a los 70, 7; a los 75, 5; a los 80, 4; a los 85, 3; a los 90, 2; a los 91, 1.

Según las tablas mortuorias consultadas por Halley, se tiene razón exacta de 60 personas que han vivido de 110 o 120 años: 39 de 120 a 130; 16 de 130 a 140; 6 de 140 a 150; 1 de 150 a 160.

En Europa nacen más hombres que mujeres; la estadística acusa el nacimiento de 21 varones por cada 10 mujeres; sin embargo, Inglaterra i Rusia tiene cada una un exceso de 1,500,000 mujeres.

En los pueblos de raza latina abundan más las mujeres que los hombres, exceptuando los establecidos en las costas intertropicales, como se ve en las Antillas, Méjico, Colombia i el Brasil.

La familia consta p término medio, de cinco individuos; cuando se sabe que en una población hai 2,000 vecinos, puede afirmarse que tiene 10,000 habitantes.

Solo el 10 por 1,000 de la población es apta para la guerra.

Las transformaciones de la vida se marcan por estos periodos: Infancia hasta los 7 años.—Juventud hasta los 15 años. Adolescencia hasta los 25.—Juventud hasta los 45.—Edad madura hasta los 60.—Vejez o decrepitud hasta la muerte.—El hombre llega a la plenitud de la vida a los 40 años.

La Revista Científica publicó una lista de centenarios vivos, cuya edad varia entre los 115 i los 120 años.

La antigüedad registra casos de longevidad aun más extraordinarios i numerosos.

Plinio copió algunos fragmentos del censo hecho en su época por el Emperador Vespasiano. La octava región de Italia arrojaba entonces 54 hombres de 100 años, 14 de 110, 2 de 125, 4 de 130, i 4 de 135 137 i 140.

Halley cita un hecho curiosísimo, de que fué testigo Harvey, descubridor, con nuestro Miguel Sarret, de la circulación de la sangre.

El campesino, llamado Tomás Porr, del Shroshire, sucumbió a la edad de 152 años i nueve meses.

Un documento oficial ruso relativo al censo del imperio registra en el distrito de Polock, sobre las fronteras de la Livonia, la existencia de un hombre todavía robusto que habia llegado a los 168. Murió dejando cuatro hijos, de los cuales tenía el mayor 96, i 18 al más joven.

La familia vivía en Palotska, cultivando una propiedad que habia donado al patriarca la Emperatriz Catalina II.

Anto casos tales padriárase creer que Florencis tenía razón al afirmar que el hombre puede vivir siglo i medio.

Los que mueren jóvenes, es sin duda, porque no saben administrar su vida.

AVISOS

ATENCIÓN.

Las furtes i continuada lluvias que en dias pasado han sufrido las bóvedas de Cementerio, ha dado lugar a que muchas de ellas estén en mal estado. Bueno sería que las personas interesadas les hagan una visita, i ver si necesitan de algún reparo.

Asimismo el señor Inspector de la Junta de Beneficencia dispone que las personas que tengan cajas de restos mortuorios depositadas en una rama de que está fuera del Cementerio, ocurran a sacarlas de allí i depositarlas en otro lugar donde de-ben estar respetados i no abandonados a la indiferencia de sus dueños.

Quince días contados desde la fecha, son más que suficientes para que se practique la disposición indicada, i de no hacerlo así, serán arrojados a osario común.

Guayaquil, Fbro. 19 de 1889.
El Administrador.

Dr. Juan Manuel Benites
MEDICO I CIRUJANO
calle de Córdova número 51, casa del
Señor Carlos L. Camba.
Consultas de 12 a 1 p.m.
Gratis para los pobres
TELEFONO NUMERO 188.
Guayaquil, Setiembre 6 de 1888.

Para-Rayos.

Estando cercana la estación de invierno y por lo tanto las tempestades que no pocas veces han causado a las poblaciones el invierno pasado, aviso al público con tiempo, que tengo PARA-RAYOS de la mejor clase (de cobre y con punta de oro) y bajo un precio sin competencia.

Las personas que poseen un PARA-RAYOS no solo se ven en propiedad de un terrible elemento de la tempestad, sino que también tienen asegurado su propia vida y la de su familia. ¡Cuántas desgracias se hubieran evitado si que por su inadvertencia no han ocurrido con tiempo a poseer tan útil invento.

Para más pormenores, ocurran al Sr. B. Adamson en la oficina de la Compañía de Telefonos Calle General Elizalde.

Guayaquil, Octubre 4 de 1888

EL VERDADERO
MODELO
GUARADO SOBRE CADA ENVASE

**CHOCOLAT
MENIER**

de PARIS
CURSORES DE LAS
INSTITUCIONES

EXPOSITION UNIVERSALE 1878
Médaille d'Or
LAS MAS GRANDES RECOMENDAS

Nueva Creación

**PRIMAVERA
E. COUDRAY**

Inventor de la
PERFUMERIA ESPECIAL a la LACTINA
Tan apreciada por la clase de buen gusto

Jabon..... PRIMAVERA
Aceite..... PRIMAVERA
Agu de Tocador..... PRIMAVERA
Esencia..... PRIMAVERA
Polvos de Arroz..... PRIMAVERA

FABRICA Y DEPÓSITO:
PARIS 13, Rue d'Enghien, 13 PARIS
Se encuentran en todas las Boticas y Perfumerías.

AGUA DE
CHAMILY,
La Delicia del Tocador.

¿Porqué ha conseguido esta Agua en pocas semanas una fama superior a la de las mas antiguas y conocidas?

¿Porqué las elegantes señoras Americanas ya no quieren usar otra?

La contestacion reside en su fragancia y persistente suavidad. Nada hay en ella que se parezca a aquellas mezclas mal definidas puestas en venta hasta hoy; bien se puede decir que el AGUA DE CHAMILY es la que imparte la mas

DELICIOSA SENSACION DE FRESCURA

al cuerpo, ya sea usada como perfume para el pañuelo, ya para los cuidados del Tocador.

Es la mejor para el baño

y nada alcanza el placer procurado por su aroma fresco y penetrante.

Destilada unicamente por Zeno y Ca., de Londres, se halla en todos los buenos establecimientos.

ACEITE DE HIGADO
DE
BACALAO PANCREÁTICO
DEFRESNE
TODOS LOS ENFERMOS DEL PECHO
Han de leer lo siguiente:

Esta nueva preparacion de Aceite de Hígado de Bacalao, posee no solamente todas las virtudes y propiedades de tan precioso remedio, pero tambien, sin repugnancia alguna por parte de los enfermos mas delicados y es de segura asimilacion con la afortunada adicion de Pancreatina.

Este medicamento ha recibido la aprobacion de los Médicos de la Facultad de Paris, tras un sinnúmero de experimentos efectuados en los hospitales de la Capital. Hoy dia, todos los médicos recetan el Aceite de Hígado Pancreático de Defresne como unico agente para curar radicalmente el RAQUITISMO, LA TISIS PULMONAR, y las demas afecciones que impiden los efectos de la nutricion y asimilacion.

DEFRESNE, proveedor de los Hospitales de Paris. Autor de la Peptona, y en las Farmacias

MARINE LACTEE NESTLE
(Horaria Lactea Nestle)
ALIMENTO COMPLETO
PARA LOS
NINITOS

Elifase sobre cada caja esta diligencia siguiente:
DEPOSITOS EN TODAS LAS PRINCIPALES FARMACIAS Y DROGUERIAS.

Vino de Bugeaud
TONI-NUTRITIVO
CON QUINA Y CACAO

El **Vino de Bugeaud** reconstituye la sangre, renara la fuerza, despierta el apetito, facilita la digestion, restablece las funciones del estómago, conviene en una palabra a todos los temperamentos debiles e fatigados.

El **Vino de Bugeaud** se vende en botellas de 1 litro y de 2 litros.
Se vende al por mayor en
P. LEBEAULT y Ca., 5, rue Bourg-l'Abbe, PARIS

VINO TANICO
DE BAGNOLS-SAINT-JEAN

Premiado con Medallas en las Exposiciones de Filadelfia en 1876, y de Sidney en 1879.

Médalla de Plata en Ambrós 1885; — Médalla de Oro en Paris 1889; — Médalla de Oro en la Exposición de 1889.

E. DITELY propietario
18, rue des Ecoles, PARIS

Este vino, único por excelencia, acordado por los Médicos mas competentes a los nervios vacilantes y debiles y no es menos tambien contra la **Cholera**, la **Tisis**, con entera i seguramente eficaz, i es de gran utilidad i eficacia, i contra todas las **Dispepsias**. Es excelente para las personas con debilidad, i para las usadas para los animales, para los niños debiles, i para las usadas para las fatigas del amanuansamiento.

Depositarío general en Guayaquil: **FORVERTO OSA Y C**

JARABE DE FOLLET
Sirop a Chloral Follet

Es el calmante por excelencia que suprime el dolor y procura el sueño tranquilo y natural en los casos de

**NEURALGIAS — GOTA — REUMA
TISIS — FIEBRES**

Elaborado en Francia
Fabricaciones en la Filadelfia, 13, calle Juch, Paris

En Casa de todos los Perfumistas y Peluqueros de Francia y del Extranjero

La
VELOUTINE
Polvo de Arroz especial
PREPARADO AL BISMUTO
Por **C^{ms} FAY**, Perfumista
Paris, 9, rue de la Paix, 9, Paris

**CAPSULAS
MATHEY-CAYLUS**

Preparadas por el **DOCTOR CLIN** Premio Montyon

Las Capsulas Mathey-Caylus de Cáscara delgada de Glúten no cansan el estómago y están recetadas por los Profesores de las Facultades de Medicina y los médicos de los Hospitales de Paris, Londres y Nueva-York para curar rapidamente:

Los Plejtos antiguos o recientes, la Gonoreia, la Bienorragia, la Clístide del cuello, el Catarro y las Enfermedades de la vejiga y de las vías urinarias.

Cada frasco va acompañado con una Instrucción detallada.
Exigense las Verdaderas Capsulas Mathey-Caylus de **CLIN** y **C^{ms} PARIS** que se hallan en las principales Farmacias y Droguerias.

JABON ANTISEPTICO CON ALQUILTRAN BORATE
DE
J. LEBEAULT Aíné, on Marsella (Francia)

MARCA DEPOSITADA

Este Jabon está preparado de un modo higienico con el empleo de las sustancias mas puras y recomendadas por los médicos para el tratamiento de las **Enfermedades cutáneas** de la **Piel**, **Tuberculosis**, **Escrófula**, etc. para lavar las manos y después de las operaciones quirúrgicas. Es el **MEJOR** de los jabones y de los antisépticos.

Elabora la Marca y Firma **J. LEBEAULT Aíné**

Depositarío en Guayaquil: **J. PATESS; A. M. VARELA; T. TABARA.**

Aviso a los Consumidores
Los PRODUCTOS de la
PERFUMERIA ORIZA L. LEGRAND
207, rue St-Honoré, en PARIS

Tales como el **OR ZA-OIL, ESS. ORIZA, ORIZA-LACTE, CREMA-ORIZA, ORIZA-VELOUTE, ORIZA-TONICA, ORIZALINA, JABON-ORIZA**

DEBEN SU ÉXITO Y EL FAVOR DEL PÚBLICO:

1.º A los cuidados particulares que rigen su fabricacion.
2.º A la calidad inalterable y a la suavidad del perfume.

PERO COMO SE PUEDEN FALSIFICAR ESTOS PRODUCTOS ORIZA para vivir con su reputacion

Advertimos a los Consumidores para que no se dejen engañar.

Los VERDADEROS PRODUCTOS se venden en todas las casas honorables de Parfumería y Drogueria.
SE ENVIA FRANCO, DE PARIS, EL CATALOGO ILUSTRADO

Sirop Codéne Zed

El Jarabe del Dr Zed es un calmante precioso para los Niños en los casos de **Coughete, Insomnio, etc.** contra la **Tos nerviosa de los Niños, las Afecciones de los Bronquios, Catarras, Raquitis, etc.**

PARIS 22, rue Brochant, 20 les Pharmacies.

Pasta MACK

MARCA DEPOSITADA

PARIS

Esta Pasta Mack (en cartones de aluminio) con 8 tabillitas es un nuevo y sorprendente preparativo, con el cual puede uno procurarse un baño delicioso e higiénico, i un agua de lavador maravillosa.

Pasta Mack, universalmente conocida, hermanada y suavizada el agua y con refinamiento se superior a todo lo conocido hasta hoy.

Se vende en todas las Boticas, Droguerias y principales Farmacias de Francia.

Único Fabricante: **H. MACK, Uten a/D.**
Depositarío en Guayaquil: **J. PATESS.**

ULTIMA NOVEDAD
PERFUMERIA DE
**IXORA
ED. PINAUD**
PERFUMISTA

Jabon..... de IXORA
Esencia..... de IXORA
Agu de Tocador..... de IXORA
Polvos para el Pelo..... de IXORA
Polvos para el Afton..... de IXORA
Crema de Toilette..... de IXORA
Vainilla..... de IXORA
Extracto vegetal..... de IXORA

37, BOULEVARD DE STRASBOURG, 37
PARIS

CONTRA

Los Resacaos, el Grippe, la Bronquitis y las Inflamaciones de las Amígdalas y PASTA de **WAT** de **BELINGHIERRE** son las mejores y más seguras para el alivio de los síntomas de la Afton, el **Modo de usarlo** es: **FRANCO** como se recomienda. **WAT** es un **Medicamento** que se encuentra en todas las Boticas y Droguerias.

Se vende a **PARIS, 53, rue (calle) Tivoli.**
Y EN TODAS LAS FARMACIAS DE LOS PAISES EUROPEOS.